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5:0 в нашу пользу

В февральском выпуске газеты подведем итоги февраля. 
Играем до пяти очков.

1. Месяц защитников. 
Февраль, однозначно, месяц мужской, суровый. В феврале мы 

поздравляем мужчин с Днем защитника Отечества. Мы отдаем 
должное тем, кто служил в армии, кто охраняет наш покой сейчас, 
кто рядом подставил плечо, кто защитил от хулиганов, кто не 
побоялся и отправился на фронт, кто защищал нас от врагов тогда и 
кто делает это сейчас. В этом номере мы поздравляем наших дорогих 
защитников. Примеров долго искать не пришлось, среди студентов 
заочного факультета ЛГТУ есть парни, которые были мобилизованы 
и ушли отдавать долг Родине. Нам удалось поговорить с одним из 
них. Его позывной «Липа» (см. страницу 8). 

2. Наши наставники. 
Мы продолжаем публиковать «портретные зарисовки» наших 

коллег и ваших преподавателей, дорогие студенты. Уверены, 
что всем будет интересно, как удается преподавателям работать 
в вузе более 40 лет: чего это стоит, чему учатся у студентов, чем 
вдохновляются? В этом номере завесу тайны приоткрыл профессор 
Борис Александрович Бондарев (см. страницу 6). 

3. Про сильных духом. 
Вот уже год учебно-спортивный комплекс ЛГТУ посещают 

особенные спортсмены. Именно спортсмены, потому что их 
целеустремленности и настойчивости можно позавидовать, 
потому что у них есть самые преданные поклонники и самые 
профессиональные тренеры-наставники. Эти спортсмены – дети 
с расстройством аутистического спектра, синдромом Дауна и 
умственной отсталостью. С ними занимаются преподаватели нашего 
вуза Екатерина Анатольевна Высоцкая и Анна Сергеевна Фаренбрух 
(см. страницу  15).

4. Студенческие отряды, вперед! 
Добрая традиция праздновать День Российских строительных 

отрядов 17 февраля в стенах гостеприимного ЛГТУ прерывалась 
только однажды, в год пандемии. Но все возвращается на круги своя, 
университет снова полон студентами. Да еще какими! Они не просто 
учащиеся университетов, техникумов и колледжей, они – молодые 
строители светлого будущего, целинники наших дней. На их плечах – 
бойцовки, украшенные значками и нашивками, на их лицах – улыбки, 
а в сердцах – первый трудовой опыт (см. страницу 13). 

5. Райский уголок. 
Так называют спортивно-оздоровительный лагерь «Политехник» 

его постоянные гости, и называют вот уже 50 лет. Он тезка нашей 
газеты и всего на год старше ее, можно сказать старший брат. Не 
удивительно, что «младшая сестра» внимательно следила за его 
судьбой. Хроникерами строительства лагеря, веселых заездов 
и ответственных практик были сами читатели. Они с любовью 
публиковали итоги своих поездок и подготовок к ним. В этом номере 
мы выбрали самые интересные из них до 1980-го года. 

Однако настоящей изюминкой станет статья Владимира 
Павловича Логинова, советника ректората ЛГТУ. Он поделился с 
нами не только яркими воспоминаниями, но и чудесным альбомом, 
который теперь можно посмотреть онлайн (см. страницу 4).

В снежной республике
В этом году впервые был организован на каникулах зимний 

отдых в нашем лагере «Политехник». Мне посчастливилось 
оказаться среди тех 33 студентов, кто отдыхал в первой смене, 
принял участие в открытии лагеря.

27 января в 10 часов утра все прибывшие в лагерь построились 
на торжественную линейку, был поднят флаг первой зимней смены. 

Так начался наш пятидневный отдых. Дни эти пролетели 
необыкновенно быстро. После завтрака все становились на лыжи 
и отправлялись в путешествие по лесу. Погода стояла теплая, 
безветренная, и зимний лес был сказочно красив.

Неделя в лагере
...Вот и «Политехник». Первое, что натолкнуло нас на эту 

мысль, был отказ автобуса ехать дальше. Ничего не оставалось, как 
выгружаться и двигать в лагерь своим ходом. Но это нам, девушкам. 
А сзади ехали рыцари и с восторгом наблюдали не совсем редкое 
зрелище.

Так, под конвоем двух автобусов, мы прибыли в «Политехник», 
где нас встретил собачий лай и обрадованные наши предшествен-
ники с рюкзаками. Это было начало.

Познакомившись поближе, мы сгруппировались в отряды, 
возглавили которые ветераны «Политехника»: В. Григорьев,  
В. Перепелкин, В. Дибров. И забила ключом наша лагерная жизнь.

Сканируйте QR-код и читайте продолжение  
в газете «Политехник» № 7 (110) 
от 2 марта 1976 г.

Сканируйте QR-код и читайте продолжение  
в газете «Политехник» № 6 (147) 
от 15 февраля 1977 г.
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«Политехник» на третьем месте!
Министерство высшего и среднего специального образования 

РСФСР и Президиумы Республиканского комитета профсоюза 
работников о просвещения, высшей школы и научных учреждений 
РСФСР и Российского совета студенческого до «Буревестник» 
подвели итоги смотра-конкурса студенческих оздоровительно-
спортивных лагерей.

Было отмечено, что ректораты вузов, комитеты профсоюза, 
советы СДСО «Буревестник» и правления спортивных клубов 
вузов совместно с другими общественными организациями 
проделали значительную работу по улучшению материальной базы 
летних оздоровительно-спортивных лагерей и подбору кадров, 
что способствовало улучшению всей работы по организации и 
проведению летнего отдыха студентов.

Оздоровительно-спортивные лагеря стали шире использоваться 
как одна из форм воспитания-студенческой молодежи, укрепления 
их здоровья и повышения спортивного мастерства.

В летний период 1976 года в вузах Министерства высшего и 
среднего специального образования РСФСР было организовано 
148 студенческих оздоровительно-спортивных лагерей, в которых 
отдохнуло свыше 45 тысяч студентов.

Первые места присуждены Уфимскому авиационному и 
Гродненскому нефтяному институтам, вторые – Краснодарскому 
и Горьковскому политехническим и Магнитогорскому горно-
металлургическому институтам. Лагерь нашего института 
«Политехник» – на третьем месте. Это же место заняли 
комплексы отдыха Алтайского госуниверситета, Воронежского 
технологического, Уральского лесотехнического и Ростовского-на-
Дону инженерного строительного институтов.

Коллективам, занявшим третьи места, присуждены грамоты Ми-
нистерства высшего и среднего специального образования РСФСР; 
Республиканского комитета профсоюза работников просвещения, 
высшей школы и научных учреждений РСФСР и Российского совета 
СДСО «Буревестник» и памятный вымпел. Премия по 1000 рублей 
каждому на приобретение оборудования и инвентаря для лагеря и 
по 220 рублей на поощрение профсоюзного актива.

Навстречу институтскому слету стройотрядов в нашем 
лагере

Главной задачей было проложить половину внутренней 
площадки железобетонными плитами (а они тяжелые – всемером 
передвигали), а потом плиты залить бетоном. Бывало так, что 
ребята плиты быстренько уложат, а новых нет – ну, что ж, отдыхать 
приходилось, а в основном на недостаток работы не жаловались. 
Меня интересовало, как ребята-стройотрядовцы чувствуют себя 
среди отдыхающих людей?

Пожали плечами: 
— Да вообще-то нам не очень трудно, вот — загораем в работе. 

А потом еще и успеваем искупаться после работы. Озеро напротив 
дома. А живем мы на чердаке.

— Почему?
— А так, нравится.
— И еще как!  — кто-то почти возмущен моим непониманием. 

— Чердак отдельный с окошками, сухой — никому мы не мешаем.  

А то знаете как, соберемся после работы вместе — шум смех, песни...
— Желающих жить на чердаке — много, только сейчас в 

чердаках дефицит, — смеются ребята.

«Политехник» ждет отдыхающих
Строительство зоны отдыха началось в 1973 году, а в 1975 году 

лагерь гостеприимно встретил отдыхающих.
В этом году открывается шестой оздоровительный сезон. 

Спортивно-оздоровительный комплекс «Политехник» пользуется 
большой популярностью среди преподавателей, сотрудников, 
студентов института. Он располагает столовой на 320 посадочных 
мест, домиками финского типа, медпунктом. Для отдыхающих 
имеются библиотека, клуб, спортивные сооружения, эстрада, 
танцплощадка, пляж, оборудованный грибками, раздевалками, 
навесами и многое другое.

К услугам отдыхающих – бытовая комната, где можно 
погладить одежду, взять горячую воду, баня. Второй сезон будет 
функционировать летнее кафе с танцверандой.

Оздоровительный сезон для преподавателей и сотрудников 
начнется в этом году с 23 июня, у студентов с 25 июня. Летом здесь 
отдохнут более 1200 человек.

Учитывая пожелания отдыхающих, в этом Году будет 
введено в столовой самообслуживание, а пользование лодками, 
велосипедами, детскими играми, катание на водных лыжах будет 
организовано через систему проката.

Возможность отдыхать в такой прекрасной зоне отдыха мы имеем 
благодаря большому вкладу, внесенному нашим студенчеством, 
преподавателями и сотрудниками. Большинство выполненных работ 
в лагере – это дело рук нашей студенческой молодежи. Хочется 
выразить благодарность студентам групп ТЭ-76-1, 2, ЧМ-76-2,  
ОД-75-1, 2, ЭП-76-1, 2, студентам подготовительного отделения, 
которые составили основной костяк ССО в лагере «Политехник» в 
сезоне 1980 года.

Сканируйте QR-код и читайте продолжение  
в газете «Политехник» № 7 (148) 
от 22 февраля 1977 г.

Сканируйте QR-код и читайте продолжение  
в газете «Политехник» № 28 (241) 
от 3 октября 1979 г.

Сканируйте QR-код и читайте продолжение  
в газете «Политехник» № 21 (273) 
от 11 июня 1980 г.

Редакция газеты «Политехник»
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К 50-летию спортивно-
оздоровительного лагеря «Политехник»

В 2022 году исполнилось 50 лет успешной эксплуатации самому 
любимому и популярному подразделению  университета – 
спортивно-оздоровительному лагерю «Политехник».  
Эта юбилейная дата дает возможность оценить сделанное  
за прошедшие годы и повод отдать должное первым энтузиастам 
освоения и строительства зоны отдыха.

Мы все знаем и любим наш лагерь, ла-
сково называя его «райским уголком». Се-
годня я хотел бы напомнить о том уходящем 
в историю времени, когда 50 лет назад все 
начиналось, и кто из наших коллег приложил 
к этой стройке не только руки, но и сердце.

Точкой отсчета начала освоения 
земельного участка под строительство 
лагеря следует считать Решение Липецкого 
областного Совета депутатов трудящихся  
№ 927 от 18 октября 1972 года «Об обращении 
в Совет Министров РСФСР о выделении 
земельного участка Липецкому филиалу 
Московского института стали и сплавов 
под строительство пансионата из госфонда  
Добровского лесхоза».  

Генератором идей и планов по пер-
спективному развитию базы отдыха, а так-
же воплощения их в жизнь, безусловно, 
был директор Липецкого филиала МИСиС, 
а впоследствии ректор Липецкого поли-
технического института – Железнов Юрий 
Дмитриевич. Он лично выбрал место для 
строительства и был большим фанатом 
лагеря.

В том же 1972 году приказом по 
филиалу № 447 от 7 июня 1972 г. была 
образована лагерная комиссия, целью 
которой было ускорить проектирование и 
строительство объектов. 

Кроме членов лагерной комиссии в 
работу по строительству были вовлечены чуть 
ли не все подразделения филиала. Каждая 

из кафедр имела задание содействовать 
строительству силами своих сотрудников. 
Это требование было закреплено приказом. 

Необходимо подчеркнуть, строительство 
объектов велось так называемым хозспо-
собом, т.е. своими силами с привлечением 
студентов, преподавателей и сотрудников, 
а финансирование осуществлялось за счет 
отчислений от НИР.

В результате ударных темпов работы уже 
в 1974 году лагерь был готов к эксплуатации, 
а в июле того же года был подписан приказ 

о начале эксплуатации с 04.07.1974 г. Заезд 
отдыхающих осуществлялся в четыре смены 
по 14 дней с количеством студентов по  
75 человек в смену. 

Активное участие в проектировании 
и строительстве объектов принимали 
студенческие строительные отряды, 
молодые специалисты из студенческого 
проектно-конструкторского бюро (СПКБ), 
талантливые инженеры и художники и 
просто энтузиасты – любители   всего 
прекрасного. Их много, всех не перечислишь, 
но три фамилии я бы назвал: 

• Кобелев Михаил Иванович – 
преподаватель, талантливый инженер;

• Фисунов Иван Николаевич – 
преподаватель кафедры высшей 
математики;

• Баклашов Юрий Владимирович – 
художник-дизайнер. Это по его эскизам 
и чертежам создавались многие 
оригинальные строения и элементы 
декора, превращающие комплекс 
строений в сказочный городок.

Это было время необычайно бурного 
энтузиазма. Спортивно-оздоровительный 
лагерь был местом проведения практики 
студентов строительного факультета, и, 
что особенно важно, на его территории 
можно было претворить в жизнь 
полет фантазии в совершенствовании 
дизайнерского исскуства. В лагере 
трудились все категории работников: от 
студента до профессора, от лаборанта до 
пенсионера. Интересен тот факт, что при 
ремонте одного из домиков студенты 
обнаружили под «стрехой» свернутую 
в трубочку записку, адресованную 
будущим студентам. Написали ее четыре 

пенсионера, четыре Ивана. Прочтите ее 
сами и вам станет ясно, с какой теплотой 
относятся наши ветераны к молодежи. 

Работа на объектах лагеря была вовсе 
не обременительным заданием, а, скорее, 

Сканируйте QR-код и 
читайте приказ № 927

Сканируйте QR-код и 
читайте приказ № 927

Сканируйте QR-код и 
читайте приказ № 394

Записка студентам ЛиПИ 
от строителей лагеря "Политехник"

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ
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престижным. Хорошее питание, свежий 
воздух, грибы, рыбалка, пляжи – все это 
после работы нравилось людям. Более того, 
активная работа на конкретных объектах 
учитывалась и поощрялась различными 
мерами поддержки вплоть до улучшения 
жилищных условий.

В этот период хорошо себя зарекомен-
довала система организации «штабов со-
действия» во главе с авторитетными пре-
подавателями. В их числе: А.А. Пантелькин,  
Ю.С. Логвиненко, М.И. Кобелев, А.С. Бендин и 
многие другие. Первыми начальниками ла-
геря были, как правило, преподаватели кафе-
дры физвоспитания, как-то: В.В. Степушкин, 
В.В. Черепов, Ю.Ф. Демидов, Н.К. Гостеев, 
В.И. Мишкин, Л.В. Кострыкин, В.В. Кряжев, 
В.Н. Пузатых и др. Бессменным  комендан-
том спортивно-оздоровительного лагеря и 
первым поселенцем был Василий Федорович 
Дьяконов. Неоценимую роль в строительстве 
объектов и инженерных сетей  оказыва-
ли экспериментально-опытные мастерские 
(ЭПМ), их персонал и непосредственно руко-
водители: Юрий Карпович Добрынин, Виктор 
Васильевич Карих, Юрий Иванович Дедов, 
Владимир Алексеевич Правильников.

Большой вклад в освоение земельного 
участка и строительство объектов внесли 
студенческие строительные отряды, которые 
курировали первые руководители молодеж-
ных организаций ЛПИ: секретарь комитета 
комсомола – Е. Гревцов и председатель 

профкома студентов – А. Елютин. Необходи-
мо отметить, что в создании студенческой 
базы отдыха оказывали помощь городские 
организации. Эта помощь, как правило, ока-
зывалась безвозмездно. Для примера: для 
обеспечения лагеря водой скважины пробу-
рил «Областной совет профсоюзов» (секре-
тарь облсовпрофа В.А. Мальгин), асфальтовую 
дорогу проложил «Облкомхоз» (начальник 
В.М. Даревич), 4-этажный спальный корпус 
построил Домостроительный комбинат (ДСК) 
(директор ДСК Б.А. Иодко), песчаные пляжи 
намыло управление «Гидромеханизация» 
(начальник Е.Ф. Колосов), детали для сбор-
ных щитовых домиков изготавливались в 
воинской части № 11700 (ком. Н.И. Сафонов). 
При решении разных организаторских вопро-
сов постоянно чувствовалось доброжелатель-
ное отношение администрации Добровского 
района (главы администрации А.Д. Инютин, 
А.И. Глазунов).

Благодаря целенаправленной работе 
ректората и коллектива к двухтысячным 
годам материальная база СОЛ имела в 
своем составе полный набор объектов для 
проживания, удовлетворения социальных 
запросов, проведения спортивно-
оздоровительных и культурно-массовых 
мероприятий.

Тем не менее в начале 2000-х годов в 
условиях недостаточного финансирования 
внимание к лагерю было ослаблено вплоть 
до приостановки заездов на отдых. Стали 
раздаваться голоса о его закрытии. Но, как 
оказалось, лагерь большинству коллектива 
нужен, о нем скучают и хотят возродить 
былую популярность. В ректорат стали 
поступать просьбы о восстановлении 
СОЛ. Как пример, привожу копию текста 
с обращением к вновь избранному на 

должность ректора Анатолию Кирьяновичу 
Погодаеву.

В течение 2009–2010 годов лагерь 
претерпел значительную реконструкцию 
и ремонт. В числе отремонтированных: 
столовая, спальный корпус, танцплощадка, 
эстрада, стоянка для машин, намыт 
студенческий пляж и многое другое.

В настоящее время спортивно–
оздоровительный лагерь «Политехник» 
представляет собой огромную 
благоустроенную территорию площадью 
27,0 га, с развитой инфраструктурой. На его 
территории насчитывается 111 объектов 
недвижимости общей площадью 6 150 м2. 

Мне нравится  девиз наших студентов, в 
котором выражено отношение молодежи к 
нашему «Политехнику»: «Лагерь наш, нам 
его строить, благоустраивать и беречь».

Спортивно-оздоровительный лагерь 
хорошо себя зарекомендовал   не только 
по прямому назначению, но и как место 
проведения массовых мероприятий с 
участием других вузов.

Можно с уверенностью сказать, что  наш 
«Политехник» будет и дальше развиваться 
и благоустраиваться вместе со всем 
университетом. Пожелаем ему успехов.

С юбилеем тебя, наш обожаемый 
«ПОЛИТЕХНИК»!

Советник при ректорате                                         
В.П. Логинов

Сканируйте QR-код  
и смотрите архивные 
фотографии лагеря 

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ
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Оставайся человеком

Преподаватель вуза – это педагог и наставник в одном лице. 
Он учит и передает знания, а еще делится профессиональным 
и житейским опытом, воспитывает и сопровождает по пути 
профессиональной ориентации. Все это наши дорогие 
преподаватели успевают сочетать с наукой и общественной 
работой. Можно удивляться их работоспособности, но потом 
понимаешь, что она основана на безграничной преданности  
и верности выбранной профессии.

 

Наш собеседник Борис Александрович Бондарев, профессор 
кафедры строительного материаловедения и дорожных технологий 
ЛГТУ, именно такой. Это понятно из нашей беседы. 

— Вы работаете в ЛГТУ 40 лет, на Ваш взгляд, что остается 
в университете неизменным?

— Неизменным остается умение и желание наших преподавателей 
сеять разумное, доброе, вечное. Это незыблемо. При всех сложностях 
это все равно остается. Еще остались носители традиций. Я начинал 
свою деятельность еще, когда ректором был Ю.Д. Железнов, это был 
один из величайших организаторов. Он ввел такую систему, 
что вся работа вуза направлена на работу преподавателя. 
Должна быть выстроена пирамида, где основание – это 
службы, а вершина – преподаватель, который должен 
нести знания. Для этого он лично занимался кадрами, 
которые были набраны со всей страны для того, 
чтобы они были высококвалифицированными. Им 
предоставляли жилье в домах на улицах Плеханова и 
Терешковой, которые были построены в это время. И 
лагерь «Политехник» – это все Ю.Д. Железнов. Фамилия 
этого человека отражала его сущность.  
Не поверите, но он знал всех по именам 
и отчествам, начиная от сотрудников 
служб, заканчивая заведующими 
кафедрой. Для того чтобы двигаться 
по карьерной лестнице, в те времена 
каждому сотруднику нужно 
было начинать с самых низов. И 
принимать при этом самое активное 
и деятельное участие в жизни всего 
института. В наши дни неплохо было 
бы взять этот подход в формировании 
кадровой политики на вооружение.

Среди хранителей славных тра-
диций прошлых отмечу А.М. Козлова,  
А.Т. Попова, В.И. Бабкина, В.В. Зверева, 
Л.В. Кострикина. С этими людьми 
мы вместе строили «Политехник», 
работали в «Агрономе», ходили 
на демонстрации и субботники. 
Поэтому, когда я иду по коридору и 
встречаю этих людей, я понимаю, что 
мы еще живы и традиции наши еще 
не умерли.

— Чему Вы учите студентов вне зависимости от препода-
ваемой дисциплины?

— Я их учу правде. Я всегда говорю: ребята,  если вы не 
будете сами карабкаться, то вы ничего не получите в этой жизни. 
«Делайте сегодня то, что другие не хотят, а завтра будете жить 
так, как другие не могут» – так сказал один известный миллионер. 
Говорю им, что если вы пришли ко мне на пару в 8 утра, вы уже 
сделали определенные усилия для того, чтобы идти вперед. Я им 

рассказываю нашу жизнь без прикрас, какое у нас общество, что 
их там ожидает. Со студентами всегда нужно говорить 

без заковырок, говорить правду.
— Чему студенты учат Вас?

— Да, они учат многому. Во-первых, 
дисциплине, потому что ты не придешь на 
занятия неподготовленным. Во-вторых, как ни 
крути, а распускать сопли и говорить, что где-то 
болит, не нужно. Ты должен быть собран. Раз ты 

пришел, ты должен обязательно вести занятие. 
Учат и тому, чему я не научился. Например, 
телефон. Они им владеют великолепно, когда я 

что-то не понимаю, всегда спрашиваю у них, и 
они мне помогают. Самое главное – 

не стесняться спросить. Поэтому  
мне очень комфортно с ними 

работать.
— Как повышаете интерес 

и мотивацию студентов?
— Я прекрасно знаю 

историю нашего ин-
ститута, знаю много 
ребят, которые за 40 
лет выросли на моих 
глазах и добились 
огромных успехов. 

И всегда говорю, 
что если вы хотите  

жить – получайте знания. Сейчас все 
знания дают бесплатно, но все идет к 
тому, что за любой вопрос нужно будет 
платить. Сейчас люди совсем другие. 

Каждый раз приходится встраиваться 
в систему, чтобы из студентов что-то  

сделать.
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— В чем Вы находите вдохновение для работы?
— Нужно сразу делать поправку на мое поколение. Это не я 

один такой, это целое поколение. Мы были так приучены. Мотивация 
заключается в том, что я должен «выдать продукт достойного 
качества». Человек должен выйти в свет, облаченный в какие-то 
познания. Греет ли меня эта мотивация? Пока греет, честное слово. 
Когда я встречаю какого-нибудь большого начальника-выпускника, 
я понимаю, что моя, хоть маленькая, но заслуга есть. Если от этого 
отталкиваться, можно работать до глубокой старости. Тем более 
«профессор умирает стоя».

— Кого Вы считаете своим наставником(ами) в профессии?
— И.Г. Мазур, бывший начальник управления дорог, сделал все, 

для того чтобы мы, приехав с женой по распределению из Ростова, 
не уехали через три года, а остались покорять новые вершины. 
Этот человек был величайший и знающий. Не могу не перечислить 
наставников, которые мне помогали в науке: это В.И. Харчевников,  
В.Ф. Набоков, А.М. Иванов, Е.М. Чернышов,  А.М. Болдырев,  
С.Л. Коцарь. Таких людей больше нет, именно они мне помогли в жизни 
очень много. Те, кто действительно помогают на протяжении жизни.

— Продолжите фразу: «Быть наставником – это…?»
— А что тут продолжать? Есть слова Н.Н. Добронравова и  

А.Н. Пахмутовой. У них есть замечательная песня про тренера: «Разве 
сердце позабудет того, кто хочет нам добра? Того, кто нас выводит 
в люди, кто нас выводит в мастера?». Поэтому наставник – это тот 
самый человек, который выводит в люди, лучше и не скажешь. Я 
действительно считаю себя тренером, который сидит на защите, на 
скамейке запасных. Выигрывает команда – проигрывает тренер. 

— Вы совмещаете педагогическую работу с общественной, 
посоветуйте нашим читателям-студентам, как найти баланс 
между учебой и внеучебной деятельностью?

— Он сам найдется, если вы действительно хотите этим 
заниматься. Я не ставил перед собой задачи, которые разделяют 
общественную жизнь и научную. Я 16 лет был депутатом Липецкого 
городского совета. Именно в это время я выпустил 12 кандидатов 
наук. Четыре кандидатские диссертации родились прямо на этих 
дорогах во время работы. Все должно сочетаться. Человек должен 
заниматься и наукой, и производством. Как совместить? Было бы 
желание! Все зависит от человека.

— Знаем, что Вы разносторонний человек. Расскажите о 
некоторых из Ваших увлечений.

— Самое главное увлечение – это В.С. Высоцкий. С 1968 года 
начал вникать в его творчество, еще при жизни автора. Для меня 
он человек – путеводная звезда, который сопровождал меня всю 
жизнь. Был молодой – понимал одни вещи, стал взрослее – стал 
понимать другие. В 2015 году мы на избирательном округе 24 июля 
придумали маленькую встречу, которая продолжалась из года в 
год. Сейчас это Всероссийский фестиваль. Н.В. Высоцкий присылал 
нам телеграмму, что наш фестиваль замечен в таких кругах. На все 
вопросы, которые задает жизнь, у Высоцкого можно найти ответы. 
Так же есть хобби – футбол, его история. В остальном – наука.

— Вы очень внимательно относитесь к сохранению памя-
ти о преподавателях инженерно-строительного факультета и 
кафедры строительного материаловедения и дорожных техно-
логий, которой исполняется 35 лет. Почему для Вас это важно?

— Один раз я поймал себя на том, что студенты совсем не 
знают, кто основал нашу кафедру. В деканат когда приходят, не 

знают фамилию преподавателей. Есть у нас книга, где собраны все 
преподаватели нашей кафедры, про которых могли забыть. Там 
есть все: и молодые, и старые. Благодарен этим людям за то, что мы 
вместе делали для кафедры. Ошибки сейчас – показатель того, что 
люди не знают свою историю.

— В феврале отмечается День Российских студенческих 
отрядов. Вы в студенческие годы работали в стройотряде?

— Конечно.  Я учился в Ростовском инженерно-строительном 
институте. Наше поколение, 75 человек, поехали на целину в 
Ростовскую область в 1972 году. Построили улицу в 12 домов с нуля. 
Как мы могли это все сделать? Я тогда даже стихи писал, когда 
строил улицу. «Здесь вам не в Ростове, здесь климат иной. Одно 
название – «хутор Сухой» вызывает боль и резь в глазах. Здесь 
степи кругом, здесь зэки кругом, а мы одни в окружении таком. Мы – 
студенты из РИСИ». Пытался несколько раз посмотреть на эти дома, 
говорят, они еще стоят. Еще строили мост в станице Казанской. 
Перед нами выступал М.А. Шолохов, выдающийся писатель, 
Нобелевский лауреат. Он построил дорогу «Миллерово-Вешенки» 
на деньги Нобелевской премии. Отряды сплачивают людей. Из года 
в год огромное количество всего построили отрядами. Это остается 
со мной на всю жизнь, эта память.

— В Год педагога и наставника что бы Вы пожелали 
коллегам?

— Я бы пожелал им здоровья, удачи  и терпения. Больше ничего 
добавить не могу. Если будет здоровье и удача – будет все хорошо. 
Еще хотелось бы сказать, что я испытываю огромную любовь и 
уважение к своим коллегам. Мы прошли с ними «И Крым, и рым», 
огонь и медные трубы. Пусть живут дальше. Здоровья им, это самое 
главное! 

— Служили ли  вы в армии? Чему она Вас научила? Что для 
Вас значит День защитника Отечества?

— Опыт СССР глубок, один из них – военная кафедра. Мы 
каждую среду превращались в солдат, выезжали за город на 
полигон и тренировались. После окончания учебы нам присвоили 
звание старшего лейтенанта, вся наша «братва» служила в армии. 
Я служил в Забайкалье, строил дорогу «Москва-Хабаровск», по 
которой первым проезжал Путин когда-то на «Ладе». Что пожелать? 
Оставаться человеком. Когда моя жена заболела, помочь ей и сдать 
для нее кровь были готовы 50 человек, рота солдат. Это я запомнил 
на всю жизнь. При любых обстоятельствах: если ты остаешься 
человеком, то все у тебя будет хорошо. Это мое твердое убеждение.

Беседу вела Е. Погодина

Блиц-опрос:
 
Физика или лирика? – Физика 
Футбол или хоккей? – Футбол 
Лекция или лабораторная? – Лекция 
Автобус или трамвай? – Автобус 
Преподаватель или наставник? – Наставник
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«Долг Родине отдаю осознанно!»

Студент, заочно обучающийся в ЛГТУ, рассказал о службе в зоне 
специальной военной операции на Украине.

С началом специальной военной операции изменилась жизнь 
многих россиян: одни пошли добровольцами помогать кадровым 
военным, другие начали сбор гуманитарной помощи, третьи бежали 
из страны. Были и те, кто продолжил жить и учиться в России, 
ожидая, что в любой момент они могут понадобиться своему 
Отечеству, могут быть призванными. 

Тем временем в университете развернулся пункт сбора 
гуманитарной помощи. Действуем совместно с региональным 
отделением Русского географического общества и военно-
патриотическим клубом 
ЛГТУ «Святогор». Сначала 
сотрудники и студенты-
волонтеры собирали вещи и 
продукты для вынужденных 
переселенцев Луганской 
и Донецкой Народных 
Республик, теперь – для 
бойцов. Приносят самое 
необходимое в холодное 
время года: теплые 
носки, рабочие перчатки, 
сапоги с вкладышами, 
теплое белье, газовые 
баллоны для плитки и, 
конечно, продукты питания. 

Студенты и преподава-
тели поддерживают боевой 
дух наших ребят – пишут 
письма бойцам на передовую 
со словами благодарности. 
Собирали обучающиеся и 
новогодние подарки, которые 
потом передали в военные 
госпитали. 

Когда началась мобили-
зация 21 сентября 2022 года, 
в число призванных попали 
студенты-заочники ЛГТУ. Их 
не мало, и они не стали пря-
таться. Официально предо-
ставленный им академиче-
ский отпуск они проводят на 
фронте, а кто-то и вовсе его 
не брал. С одним из таких студентов нам удалось поговорить. 

Его позывной самый патриотичный – Липа. Он служит в 
реактивной артиллерии и круглые сутки они с товарищами работают 
по целям, «помогая нашей сильной, бесстрашной пехоте!»  

«Под частичную мобилизацию я попал по звонку 22 сентября, – 
рассказывает боец. – На тот момент был только один вопрос, который 
я задал: “Почему так быстро, почему я попал в это звено?”. Пояснили, 
что требуются командиры взводов и ведущие люди. В таких 

обстоятельствах вынужден был взять первое необходимое и 
сделать самое тяжёлое: успокоить родных и расстаться на время с 
любящей семьей и дочкой. Это очень тяжело! Но страшнее всего 
обещать возвращения, понимая всю истину!».

Из Липецка 26 военнослужащих уехали на автобусе. Процесс 
подготовки проходил на высшем уровне, как рассказал Липа, вни-
мание уделялось всему и времени не жалели. Изучали все ловуш-
ки, секреты и «моменты по опыту». «Я и ещё девять человек не 
воспользовались этим временем подготовки по ряду причин и, 

написав рапорт, пересек-
ли ленту. Спустя время, 
остальная группа после 
прохождения обучения 
пополнила ряды и на се-
годняшний момент про-
фессионально выполняет 
свою работу», – добавил 
артиллерист. 

Сейчас он артилле-
рист, а в мирной жизни 
работал на заводе маши-
нистом автомобильного 
крана, учился и осваивал 
технологические маши-
ны и оборудование. Еще 
вчера, встретив его на 
бескрайних просторах По-
литеха, принимая экзамен 
или болтая в коридоре, мы 
бы и не подумали, что зав-
тра он пойдет защищать 
всех нас. 

Мы не могли не спро-
сить и о том, чем руковод-
ствовался наш студент, 
когда отправился защи-
щать интересы страны. Так 
он ответил: «Долг Родине 
отдаю осознано! Пережи-
вая за свободу и мирное 
небо, за мирное населе-
ние, которое позади нас, 
за тех, кто поддерживает 

и помогает нам как морально, так и всеми возможными способами. 
Специальная военная операция учит ценить, время и дорожить тем, 
что имеешь. Творите добро, плохого в этом мире и так много… Кто, 
если не вы! Спасибо за всё!» 

Лучше и не скажешь.
Редакция газеты «Политехник»

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
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Ученых ЛГТУ чествовали 
в День науки

Пятеро представителей ЛГТУ посетили 
торжественный прием в Правительстве 
региона 8 февраля 2023 года.

Наши 
инженеры

А.И. Шарапов  
и В.А. Стурова 
лауреаты 
Всероссийского 
конкурса «Инженер 
года-2022».

Традиционное чествование ученых 
Липецкой области провел вице-губернатор 
Анатолий Якутин. Дипломы и цветы из 
рук губернатора получили представители 
ЛГТУ – лауреаты премии им. С.Л. Коцаря: 
доцент Ольга Фарафонова, аспирант 
и преподаватель Алексей Синюков, 
магистранты Наталья Воронина и Михаил 
Пасынков. Возглавил делегацию ЛГТУ 
проректор по научной работе и инновациям 
Сергей Кузенков.

После официальной части участники 
торжественного приёма смогли пообщаться 
в неформальной обстановке и задать инте-

ресующие вопросы. Виновников торжества 
интересовало, есть ли у региона запрос на 
учёных конкретной отрасли и какие перспек-
тивы у молодых умов. Анатолий Якутин в 
свою очередь призвал ведущие вузы региона 
активно внедрять современные технологии 
и использовать искусственный интеллект в 
научной работе.

Поздравляем всех представителей кол-
лектива ЛГТУ, ведущих научную работу, с 
праздником! Желаем открытий и неиссяка-
емого вдохновения!

И.Маликова

Очередная победа 
молодых металлургов

Липецкий государственный технический 
университет – победитель грантовой 
программы «Стальное дерево - 2022».

Итоговое мероприятие грантовой про-
граммы «Стальное дерево - 2022» прошло 
при поддержке фонда «Милосердие» и ПАО 
«НЛМК» 15 февраля 2023 года в культурном 
пространстве «Библиотека». Команда ЛГТУ 
и ассоциации «Молодые металлурги» го-
рода Красноярска были отмечены за реали-
зацию проекта «Лаборатория технического 
творчества "Конструирование сплавов"».

Проект направлен на выявление инте-
реса к техническим наукам у школьников  

8 – 11 классов Липецка и Липецкой области 
и содействие в развитии технического твор-
чества молодежи.

 Дети практиковались в применении за-
конов физики и химии с помощью экспери-
ментальных кейсов по трем направлениям: 
«Конструирование сплавов», «Электролиз» 
и «Металлография». С октября по декабрь 
2022 года обучение прошли более 400 уча-
щихся из 10 школ региона.

Отдел по профориентационной работе

Ученые ЛГТУ ежегодно принимают 
участие в конкурсе и входят в число побе-
дителей. Традиционно ЛГТУ представляет 
конкурсантов в двух категориях «Профес-
сиональные инженеры» и «Инженерное 
искусство молодых». В первой категории 
успеха добился Алексей Иванович Шара-
пов, доцент кафедры промышленной тепло-
энергетики ЛГТУ. Он же был победителем 
регионального этапа. Среди молодых ин-
женеров признание получила работа аспи-
рантки Виктории Андреевны  Стуровой.

Конкурс «Инжернер года» является 
крупнейшим социальным проектом, 
реализуемым в России с целью выявления 
и распространения передового опыта и 
достижений инженерных кадров, лучших 
в своей сфере деятельности. В состав жюри 
и экспертных комиссий конкурса вошли 
видные российские ученые, академики 
и члены-корреспонденты РАН, ректоры 
ведущих технических вузов, руководители 
комитетов РосСНИО, ряд ответственных 
работников министерств и ведомств, 
руководителей крупнейших предприятий 
страны, международных и российских 
инженерных общественных объединений.

Чествование лауреатов конкурса 
пройдет 16 февраля 2023 года в Москве. 
Поздравляем коллег с высокой оценкой 
научно-исследовательской работы!

Текст: И.Маликова
Фото из личного архива героев
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Строительное материаловедение: 
наука, кадры, перспективы

IV Всероссийская научно-практическая конференция 
«Современные проблемы материаловедения», посвященная 
35-летию кафедры строительного материаловедения 
и дорожных технологий, прошла в ЛГТУ.

Организаторами конференции выступили 
Российская академия архитектуры и стро-
ительных наук, ПАО «НЛМК», администра-
ция г. Липецка, журналы «Строительные 
материалы» и «Жилищное строительство», 
кафедра строительного материаловедения и 
дорожных технологий (СМиДТ) ЛГТУ. Основ-

ными направлениями конференции стали: 
математическое моделирование форми-
рования структуры и свойств материалов; 
строительное материаловедение и дорож-
ные технологии; строительные конструк-
ции, здания и сооружения; реконструкция 
зданий и сооружений; строительство и ре-
конструкция автомобильных дорог; эффек-
тивные дорожные материалы и технологии 
и другие.

Пленарное заседание в Точке кипения 
ЛГТУ 17 февраля 2023 года открыла и.о. рек-
тора ЛГТУ Лилия Александровна Загеева. 
Она отметила вклад специалистов кафедры в 
развитие университета, их заслуги перед го-
родом в подготовке кадров для строительной 
отрасти Липецкой области и РФ. Поздравле-
ния с 35-летием в адрес коллектива кафедры 

прозвучали от Липецкого городского Совета 
депутатов, Департамента благоустройства и 
дорожного хозяйства г. Липецка, Дорожного 
агентства Липецкой области, Управления по 
стоимостному инжинирингу ПАО «НЛМК». 
Партнеры отметили тесную связь специали-
стов кафедры с производственными пред-
приятиями области.

Вузовская наукометрия

В преддверии Дня российской науки университет подвел итоги 
публикационной активности профессорско-преподавательского 
состава (ППС) в 2022 году.

Преподаватели ЛГТУ активно публикуют результаты своих 
научных исследований. Публикационная активность – показатель 
научной работы ученого и важнейший критерий оценки 
эффективности деятельности научных организаций.

Лидеры по числу публикаций, индексируемых в системе 
научного цитирования Web of Science: Иванов Андрей 
Геннадиевич, заведующий кафедрой философии; Иванычев 
Дмитрий Алексеевич, доцент кафедры общей механики; Линченко 
Андрей Александрович, доцент кафедры философии.

Лидеры по числу публикаций, индексируемых в системе 
научного цитирования Scopus: Иванычев Дмитрий Алексеевич, 
доцент кафедры общей механики; Зацепина Виолетта Иосифовна, 
профессор кафедры электрооборудования; Пачина Наталия 
Николаевна, профессор кафедры социологии.

Лидеры по числу публикаций, включённых в перечень 
ВАК: Орлов Игорь Иванович, заведующий кафедрой дизайна 

и художественной обработки материалов; Митрофанова Ольга 
Николаевна, старший преподаватель кафедры государственного, 
муниципального управления и бизнес-технологий; Ли Роман 
Иннакентьевич, заведующий кафедрой транспортных средств и 
техносферной безопасности.

Лидеры по числу публикаций, входящих в ядро 
РИНЦ: Мещеряков Виктор Николаевич, заведующий кафедрой 
электропривода; Михайлов Виталий Витальевич, заведующий 
кафедрой строительного производства; Чесноков Андрей 
Владимирович, доцент кафедры строительного производства; 
Перегудов Николай Евгеньевич, доцент кафедры транспортных 
средств и техносферной безопасности.

Отметим, что высокую продуктивность показали ученые не 
только инженерных, но и гуманитарных и экономических наук. 
Поздравляем коллег и следим за их успехами!

И. Маликова
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Разнообразие технологий обсудили 
ученые в ЛГТУ

Международная научно-практическая конференция «Нано-био-
технологии. Теплоэнергетика. Математическое моделирование» 
(НаБиТэМ-2023) проходила в ЛГТУ 27 и 28 февраля 2023 года.

В процессе конференции участники услы-
шали доклады доктора технических наук, чл.-
корр. РААСН П.В. Монастырева (Тамбовский 
государственный технический университет) о 
значении исследований в области строитель-
ной физики для подготовки специалистов по 
научной специальности «Строительные кон-
струкции, здания и сооружения»; доктора 
технических наук, чл.-корр. РААСН В.Д. Чер-
касова (Национальный исследовательский 
Мордовский государственный университет 
им. Н.П. Огарёва), который рассказал о само-
клеющихся радиопоглощающих материалах. 
Доклад о становлении и развитии науки о 
строительных композиционных материалах 

на кафедре СМиДТ представил кандидат 
технических наук П.В. Борков (ЛГТУ). Процес-
сам коррозионной деградации строительных 
материалов и конструкций было посвящено 
выступление доктора технических наук, чл.-
корр. РААСН В.Е. Румянцевой (Ивановский 
государственный политехнический универ-
ситет).

Деятельность кафедры по воспитанию 
и подготовке кадров для строительства и 
дорожного хозяйства востребована стро-
ительным комплексом Липецкой области. 
Выпускники кафедры работают на многих 
предприятиях России. С момента основа-
ния на кафедре подготовлены и защищены  

5 докторских и 37 кандидатских диссер-
таций, опубликовано более 1500 научных 
работ, 170 монографий и учебных пособий, 
получено 75 патентов и авторских свиде-
тельств на изобретения. По направлениям 
научных исследований, представленных в 
докладах, планируется в ближайшее время 
защита докторской и четырех кандидатских 
диссертаций.

Поздравляем коллектив кафедры 
СМиДТ с 35-летием! Желаем успехов в 
образовательной и научной работе!

Текст: Е. Погодина
Фото: Х. Богатырева

Конференция приурочена к 35-летию 
физико-технологического факультета и 
призвана определить и систематизировать 
актуальные проблемы и тенденции в обла-
сти биомедицинских, теплоэнергетических, 
математических, физических и интеллекту-
альных технологий. Физико-технологиче-
ский факультет был основан по инициативе 
и при активном участии крупных учёных и 
педагогов, профессоров Сергея Леонидо-
вича Коцаря и Ивана Михайловича Шар-
шакова. Факультет имеет надежные связи 
с предприятиями, вузами и организациями, 
поэтому научное событие дало возможность 
обменяться результатами деятельности на-
учных школ, ведущих учёных, представите-
лей бизнеса и медицинских учреждений. 

С приветственными словами к участни-
кам обратились Лилия Александровна За-

геева, и.о. ректора ЛГТУ; Сергей Евгеньевич 
Кузенков, проректор по научной работе и 
инновациям ЛГТУ. Важность и актуальность 
рассматриваемых тем озвучили почетные 
гости: Владимир Александрович Бондарев, 
заместитель главного врача по науке Ли-
пецкой областной клинической больницы; 
Андрей Николаевич Чвилев, директор по 
энергетическому производству НЛМК; Сер-
гей Викторович Бизин, начальник отдела 
программно-целевого планирования раз-
вития здравоохранения Управления здра-
воохранения Липецкой области; Владимир 
Александрович Борисов, заместитель глав-
ного врача по клинико-экспертной работе 
Липецкого областного онкологического 
диспансера. 

С докладами на пленарном заседании 
выступили преподаватели ЛГТУ, предста-

вители НЛМК, Управления здравоохранения 
Липецкой области, Липецкого областного 
онкологического диспансера, Таджикского 
технического университета имени академи-
ка Осими. Ученые представили результаты 
исследований и апробирования передовых 
образовательных технологий совместно с 
ведущими образовательными организаци-
ями, предприятиями и медицинскими уч-
реждениями РФ и ближнего зарубежья. 

После пленарного заседания 
работа продолжилась по направлениям 
«Теплоэнергетика», «Нанобиотехнологии» 
и «Математическое моделирование». 
Секционные заседания проходили в Точке 
кипения ЛГТУ.

Текст: Е. Погодина
Фото: Х. Богатырева
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Жить здесь и сейчас

В киноконцертном зале ЛГТУ состоялась мотивационная встреча 
с тренером и спикером вдохновения, спортсменом 
и благотворителем Алексеем Талаем.

Тысячный зал встретил героя из Беларуси 
Алексея Талая 14 февраля 2023 года. Откры-
вали встречу Л. Загеева, и.о. ректора ЛГТУ, 
и Е. Уваркина, глава администрации города 
Липецка.  По трагической случайности в  
16 лет юный Алексей стал инвалидом. 
Он потерял руки и ноги в 1999 году, 
подорвавшись на мине времен Великой 
Отечественной войны. Алексей  рассказал 
историю своей жизни и жизни его семьи, 
которая разделилась на до и после трагедии. 
Часто цитировал деда – участника Великой 
Отечественной войны. Раскрыл секреты его 
личной мотивации, которая помогает идти 
вперед и достигать поставленных целей.

По словам Алексея, именно благодаря 
семье он достиг таких высот, но за успехи 
он благодарит не только родных. «Ничего 
просто так не даётся. Лучшие учителя те, 
кто меня предавал, обижал»,  – утверждает 
спикер. Не обошлось и без вопросов 
студентов: «Предпринимательство, спорт, 
тренинги. Как Вы все успеваете?» – 
поинтересовался Сергей Уваров, студент 
ЛГТУ. Герой с уверенностью ответил, что 
знает, как важно использовать каждую 
возможность, ведь все в жизни происходит 
не просто так.

Благодарность за визит выразила 
Евгения Уваркина. Она рассказала о проекте 
гостя по установке памятника героям Великой 
Отечественной войны в Минске, который 
символизирует живую память благодарных 
поколений. В сплав памятника были 
добавлены 130 тысяч монет, которые собрали 
жители города. Теперь новый монумент 
может появиться в городе Бресте. В состав 
сплава войдут и монеты липчан. Первыми 
участниками проекта стали студенты и гости 
ЛГТУ. Подобный национальный проект 
стартует в Липецке 22 июня 2023 года, 

анонсировала Е. Уваркина. Другим важным 
мероприятием для города станет проведение 
III Международных детских инклюзивных 
игр. Старт мероприятий, приуроченных 
данному событию, дали в ЛГТУ.

На память о нашем гостеприимном вузе 
Лилия Загеева подарила Алексею Талаю ру-
кописную икону и картину, написанную сту-
денткой ЛГТУ. В финале Алексей сделал об-
щую фотографию с благодарными зрителями.

Е. Погодина

Дорога добра

Бойцы штаба Российских студенческих отрядов (РСО) ЛГТУ 
стали участниками патриотической акции «Снежный десант РСО».

Всероссийская патриотическая акция 
«Снежный десант РСО» – это комплекс 
мероприятий, направленных на развитие 
добровольчества в молодежной среде, про-
фориентацию и содействие трудоустройству 
молодежи, создание условий для реали-
зации потенциала молодежи в социально- 
экономической сфере, формирование цен-
ностей здорового образа жизни.

Бойцы отправились в Лев-Толстовский 
район с 1 по 6 февраля 2023 года. Отряд 
снежного десанта «Сияние» оказывал 
безвозмездную помощь местным жителям. 

 В отряд входят студенты ЛГТУ Абелев Олег, 
Ачилов Владислав, Буслаева Татьяна, 
Селиверстов Даниил, Черникова Софья, 
Чурсин Владимир. Ребята помогали 
ветеранам Великой Отечественной войны и 
пенсионерам в очистке территории от снега, 
проводили профориентационные беседы 
со школьниками, тематические лекции по 
здоровому образу жизни.

Студенты ЛГТУ ежегодно участвуют в 
акции и помогают жителям региона.

Текст: Е. Погодина
Фото: @profkom_lgtu
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Стоп ВИЧ/СПИД

Студенты ЛГТУ сыграли в квиз-игру 
по профилактике ВИЧ-инфекции.

Праздник удался!

XII Фестиваль «Отряды начинаются здесь!», посвящённый 
празднованию Дня российских студенческих отрядов, прошел 
в киноконцертном зале ЛГТУ 17 февраля 2023 года.

В ЛГТУ собрались более 800 гостей: 
студентов вузов и ссузов Липецкой области, 
членов Липецкого регионального отделения 
Российских студенческих отрядов (РСО), 
ветеранов движения студенческих отрядов. 
Первым приветствовал участников 
фестиваля губернатор Липецкой области 
Игорь Артамонов. Губернатор пожелал 
бойцам успехов и вручил благодарственные 
письма.

Фестиваль продолжился концертной 
программой, которую подготовили бойцы 
студенческих отрядов региона, и вручени-
ем благодарственных писем Липецкого об-
ластного Совета депутатов, почетных знаков 
Центрального штаба РСО. Награды вручили 
председатель Липецкого областного совета 
депутатов Дмитрий Аверов, руководитель 
Управления молодежной политики Липецкой 

области Екатерина Щукина, командир штаба 
РСО Липецкой области Марина Семенихина, 
член правления штаба РСО Липецкой области 
Сергей Поздняков. За содействие в организа-
ции деятельности студенческих отрядов Ли-
пецкой области и в рамках празднования Дня 
РСО в 2023 году благодарственным письмом 
наградили ЛГТУ.

После торжественной концертной 
программы все собравшиеся смогли 
посетить выставочные зоны и интерактивные 
площадки, на которых прошли презентации 
деятельности направлений студенческих 
отрядов. Фестиваль традиционно становится 
стартом набора в отряды и возможностью 
не только официально познакомиться 
с направлениями деятельности, но и 
услышать реальные истории от участников 
и ветеранов движения, в неформальной 

обстановке узнать о сложностях и тонкостях 
отрядной жизни.

В ЛГТУ День российских студенческих 
отрядов 17 февраля отмечают 120 полите-
ховцев, официально трудившихся в преды-
дущем трудовом семестре, ветераны РСО и 
все, кто хочет присоединиться к этому мас-
штабному движению. В нашем вузе работу 
ведут 7 отрядов: строительный «Политех-
ник», сервисные «Бисквит» и «Жасмин», 
педагогический «Фантазия», энергетиче-
ский «12КвМолодости», оперативный «Па-
ладин» и отряд проводников «С-Путник».

Поздравляем бойцов с профессиональ-
ным праздником!

Текст: И. Маликова
Фото: Х. Богатырева

Викторина «Безопасная любовь» прошла 
в ЛГТУ 13 февраля 2023 года. Ее провела 
инструктор по профилактике  Липецкого 
областного центра по профилактике 
и борьбе со СПИД и инфекционными 
заболеваниями Елена Викторовна Спивак. 
Участниками стали студенты высшего и 

среднего профессионального образования, 
всего 70 студентов. Ребята поделились на 
семь команд, в которых познакомились, 
активно участвовали в игре и боролись за 
звание лучших.

В ходе мероприятия учащиеся 
вспомнили исторические даты, цитаты из 
известных литературных произведений, 

проявили не только эрудицию, но и 
способности к решению логических задач, 
а также узнали меры профилактики ВИЧ и 
СПИД. В завершение игры все желающие 
прошли анонимное экспресс-тестирование 
на наличие ВИЧ-инфекции.

Е. Погодина



№ 2 (1092) февраль 202314

ОТКРЫТОСТЬ

Только вперед и только все вместе!

В ЛГТУ открылось первичное отделение Общероссийского 
общественно-государственного движения школьников 
и молодежи (РДДМ) «Движение первых».

Федеральный закон «О российском дви-
жении детей и молодежи» подписал 14 июля 
2022 года президент РФ Владимир Путин. 
РДДМ «Движение первых» – это платфор-
ма, объединяющая работу ведущих детских 
общественных организаций, школьников с 
6-летнего возраста и студентов среднего про-
фессионального образования. Первый съезд 
новой всероссийской общественной орга-
низации прошел в декабре 2022 года, тогда 
в нем участвовали и студенты ЛГТУ. Пришло 
время открыть первичное отделение орга-
низации в нашем вузе, ведь ЛГТУ – флагман 
региона по общественной работе молодежи.

Седьмого февраля 2023 года студенты 
университетского колледжа ЛГТУ 
официально вошли в огромный коллектив. 
Они провели первое собрание и выбрали 
председателя, секретаря и Совет первичного 
отделения «Движение первых» в ЛГТУ. 
Возглавит ячейку Данил Маслов, профорг 
университетского колледжа; фиксировать 
работу будет Анастасия Волошина, 
сотрудник отдела социальной работы и 
молодежной политики. В Совет вошли 
Кимляна Плотникова, начальник управления 
по воспитательной и социальной работе, и 
семь студентов-активистов.

Торжественное открытие прошло в 
университетской «Точке кипения» 8 февраля. 
Оно началось с прослушивания гимна России, 
затем с приветственным словом к участникам 
обратилась И. Полякова, проректор по 
учебно-воспитательной работе ЛГТУ. Она 
отметила, что данная организация в ЛГТУ 
позволит студентам уже сейчас, на этапе 
учебы, внести вклад в развитие своей страны 

в том направлении, которое им интересно. 
Ключевыми направлениями работы выбраны: 
труд и профессия, добровольчество, 
здоровый образ жизни, экология и туризм. 
Об этом рассказал Д. Маслов. Участниками  
стали студенты университетского колледжа; 
В. Логинов, директор УК; С. Поздняков, 
председатель профкома обучающихся ЛГТУ 
и другие.

Завершилось мероприятие интеракти-
вом, который провел участник региональ-
ного отделения РДДМ, студент ЛГТУ Вадим 
Егоров. Все гости разделились на шесть 
команд и предлагали проекты реализации 
разных региональных мероприятий для 
активистов Движения: от форумов до он-
лайн-фестивалей. Многие идеи Вадим взял 
«на карандаш» для последующего вопло-
щения в жизнь.

Желаем нашим активистам реализации 
всех намеченных планов и верим в их успех!

Текст: И. Маликова 
Фото: Е. Погодина

Настройся на будущее

Мастер-классы для школьников прошли в ЛГТУ при содействии 
отдела по профориентационной работе 13 февраля 2023 года.

Мероприятия прошли в рамках 
тематической профориентационной недели 
«Настройся на будущее».

Заведующая кафедрой химии  
Е.Н. Калмыкова рассказала школьникам  
МАОУ СОШ № 29 «Университетская» 
о биологически активных веществах 
вокруг нас. На мастер-классе старшего 
преподавателя кафедры прикладной 
математики С.А. Жбанова учащиеся смогли 
узнать интересные факты о числах и 
числовых последовательностях, поучиться 
быстрому счету, а также узнали секреты 
эффективной работы менеджера на 
занятии старшего преподавателя кафедры 
менеджмента Д.С.Глотова. Всего участие в 
мастер-классах приняли 59 школьников из 
11-х классов.

Профориентационная неделя в школе 
№ 29 «Университетская» продолжилась  
17 февраля 2023 года встречей в школе 
учащихся выпускных классов с начальни-

ком отдела по профориентационной работе 
университета С.И. Яковлева и ответствен-
ным секретарем приемной комиссии ЛГТУ 
Д.С. Гребеньковым. Школьники узнали о 
возможностях подготовки к сдаче ЕГЭ на 
курсах факультета дополнительного обра-
зования, дистанционных классах, довузов-
ской подготовке в профориентационных и 
профильных классах ЛГТУ. Спикеры рас-
сказали о правилах приемной кампании  
2023 года, о формах и специфике обучения 
на различных направлениях подготовки 
ЛГТУ, о творческой, научной и обществен-
ной жизни университета, о возможностях 
дальнейшего трудоустройства.

Отдел по профориентационной работе
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Как это было?

Боевой офицер Росгвардии рассказал студентам ЛГТУ о своем 
опыте участия в специальной военной операции на Украине.

С начала специальной военной операции 
на Украине  24 февраля 2023 года исполнил-
ся один год. Время проходит стремительно, 
стремительно меняется окружающий нас 
мир и информационное пространство. В этом 
пространстве мы постоянно бываем «атако-
ванными» многочисленными ложными ин-
формационными поводами в самых разных 
формах: от сообщения в мессенджере до 
поста в соцсетях. Бороться с ложью можно с 
помощью открытого диалога. Именно такой 
формат выбрали представители Росгвар-
дии, которые пришли в ЛГТУ и честно отве-

тили на вопросы студенчества о событиях на 
Украине.

Беседу с ребятами вел подполковник 
полиции Сергей Яковлев, заместитель 
липецкого отряда ОМОН «Легион» 
Росгвардии России. Сначала офицер показал 
сюжет о работе бойцов, их тренировках, 
затем рассказал о себе и службе в «горячих» 
точках до конфликта на Украине.

Молодые люди были очень 
внимательны. Они узнали о задачах в начале 
спецоперации, направлениях, на которых 
идут боевые действия; увидели кадры, 

снятые липецкими росгвардейцами на 
освобожденных территориях. Спрашивали 
ребята обо всем: как проходит зачистка, в 
чем отличия спецоперации от войны, что 
обозначают символы Z и V, как развивается 
карьера в силовых ведомствах, как спасают 
мирных жителей и многое другое.

Диалог получился максимально честным, 
и поэтому можно предположить, что 150 при-
сутствующих студентов смогут дать объек-
тивные оценки происходящим событиям.

Текст: И. Маликова
Фото: Х. Богатырева

Позвольте мне победить…

«Позвольте мне победить, но если я не смогу победить, 
позвольте мне осмелиться на это» – девиз Спецолимпиады.

В 2022 году на базе учебно-спортивного 
комплекса ЛГТУ после взаимодействия с 
представителями ЛРОО ПИИС «Солнечный 
мир» и ОБУ «Областная спортивно-
адаптивная школа паралимпийского 
резерва» начали свою работу группы 
по обучению плаванию для детей с 
нарушением развития интеллекта под 
руководством тренера и заведующей 
кафедры физвоспитания Высоцкой 
Екатерины Анатольевны. Тренер прошла 
обучение на специально организованных 
ранее курсах (при поддержке фонда 
Потанина) Поволжским государственным 
университетом физической культуры, спорта 
и туризма по работе с детьми с ментальными 
нарушениями.

Нами рассматривалась целевая аудитория 
со следующими нозологиями: Расстройство 
аутистического спектра (РАС), Синдром 
Дауна (СД) и умственная отсталость. После 
предварительного отбора из 63 желающих 
ребят были сформированы и укомплектованы 
по уровню подготовки две группы по  
10 человек, одна из которых была 
ориентирована на занятия в большом 
бассейне, а другая в малом. Занятия 
проводятся в групповой форме, что 
является уникальным опытом в России, и 
при непосредственном участии родителей, 
в каестве сопровождающих таких детей 
и прямых участников образовательного 
процесса. За год упорных тренировок ребята 
доказали всем, и в том числе себе, что 

невозможное возможно. Атлеты научились 
не только жизненно важному навыку – 
плаванию, но и успешно выступили на 
значимых соревнованиях по плаванию, 
в том числе и международных, достойно 
представив Липецкую область. У родителей 
таких спортсменов появилась возможность 
реализовать потенциал своих детей и понять, 
что в их проблемах они не одни, и в единстве 
совместных усилий возможно достичь 
настоящих побед. 

В этом же году было принято совместное 
решение присоединиться к движению 
«Спецолимпиады». Миссия Специальной 
Олимпиады заключается в обеспечении 
круглогодичной спортивной подготовки и 
спортивных соревнований по различным 
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видам спорта олимпийского типа для 
детей и взрослых с особенностями 
интеллектуального развития, предоставляя 
им постоянные возможности развивать 
физическую форму, демонстрировать 
мужество, испытывать радость и участвовать 
в обмене подарками, навыками и дружбой 
со своими семьями, другими спортсменами 
Специальной Олимпиады и сообществом. 
Благодаря силе спорта люди с умственными 
недостатками открывают для себя новые 
сильные стороны и способности, навыки 
и успех. Они находят радость, уверенность 
и удовлетворение - на игровом поле и в 
жизни, они также вдохновляют людей в 
своих общинах и в других местах, чтобы 
открыть свои сердца для более широкого 
мира человеческих талантов и потенциала. 

В сентябре 2022 года команда наших 
пловцов впервые приняла участие в Турнире 
«Победим вместе» для людей с синдромом 
Дауна в Казани и завоевала 7 медалей 
различного достоинства: 2 золота, 3 серебра (в 
том числе и в эстафетном плавании в сборной 
команде с Сахалинской областью) и 2 бронзы. 
В турнире приняли участие 34 региона и  
5 стран в количестве 150 участников.

В октябре 2022 года атлеты, 
тренирующиеся на базе ЛГТУ, приняли 
участие в областном турнире по плаванию 
для лиц с нарушениями развития интеллекта 
в МАУ МСОК «Атлант» (д. Копцевы Хутора) и 
оказались многократными призёрами на 
всех представленных дистанциях.

С 21 по 27 января 2023 года в Казани 
состоялись Единые Игры Спецолимпиады. На 
сегодняшний день это самые масштабные и 
разносторонние соревнования по программе 
Специальной Олимпиады в истории 
России, где были представлены 8 зимних 
и 10 летних видов спорта, задействованы 
14 современных спортивных объектов. В 
спортивно-массовом мероприятии приняли 
участие более 2000 атлетов с ментальными 
нарушениями из 59 регионов России и 
Белоруссии. Сборная Липецкой области 

приняла участие в этом грандиозном 
событии в таких видах спорта, как плавание, 
снегоступы, танцевальный спорт, футбол, и 
завоевала 9 наград различного достоинства: 
2 золота, 4 серебра, 3 бронзы, из которых 
6 наград (1 золото, 3 серебра (в том числе 
и эстафетное плавание) и 2 бронзы) 
принадлежат нашим особенными пловцам.

Мы полны планов на этот спортивный год: 
весной планируем выезды на соревнования 
по плаванию с ребятами в Москве, Йошкар-
Оле, Пензе, а осенью обязательно поедем на 
турнир для лиц с СД в Казань.

Кроме спортивной деятельности, стар-
шим тренером нашей сборной по плава-
нию с ментальными нарушениями ведётся 
активная научная работа. Было написано 
более десятка научных статей, в том числе 
с  очными докладами по данному направ-
лению на конференциях в Липецке (ЛГПУ  
им. П.П. Семёнова-Тян-Шанского, апрель 
2022 г.), в Ельце (ЕГУ им. И.А. Бунина,  
октябрь 2022 г.) в Курске (Курский государ-
ственный медицинский университет), ко-
торые вызывают неподдельный интерес у 
аудитории. 

В рамках проведения Единых Игр 
Спецолимпиады в Казани была организована 
встреча с представителями 59 делегаций 
из России и Беларуссии, на которой 
присутствовала и Е.А. Высоцкая. Её отзыв об 
организации обучения на курсах и работе в 
этом направлении в целом был представлен 
на этой конференции и обозначена проблема 
постановки вопроса работы с такими детьми 
в области физической культуры и спорта 
на научные рельсы. Инициатива была 
единогласно одобрена. Представителей 
Липецкой области, в частности ЛГТУ, 
пригласили в команду единомышленников 

(зав. кафедрой адаптивной физической 
культуры Парфёнова Лариса Анатольевна) 
Поволжского государственного университета 
физической культуры, спорта и туризма  
(г. Казань) для научного сотрудничества по 
обмену опытом и совместной работы в этой 
области.

Для передачи опыта и подготовки кадров в 
тренерско-преподавательском направлении с 
особенными детьми мы тесно взаимодейству-
ем с кафедрой адаптивной физической куль-
туры ЛГПУ им. П.П. Семёнова-Тян-Шанского.  
В феврале 2023 года от ЛГПУ  
им. П.П. Семёнова-Тян-Шанского были на-
правлены для прохождения практики в об-
ласти преподавания физической культуры и 
спорта для лиц с ОВЗ две  студентки в ЛГТУ. 
Надеемся, что эта работа будет постоянной и 
продуктивной.

По возвращении с Единых Специальных 
Игр России из Казани, наша команда 
юных атлетов пополнилась новичками и 
теперь у нас занимаются уже 30 особенных 
ребят. В тренерский состав вошла молодой 
специалист, преподаватель кафедры 
физвоспитания ЛГТУ –  Фаренбрух Анна 
Сергеевна, за плечами которой многолетний 
опыт работы по обучению плаванию 
детей различных возрастных категорий. 
Умение плавать, а тем более завоёвывать 
медали, всегда будет востребовано. Тем 
более, когда речь идет о детях, которые 
требуют нашего с вами пристального 
внимания. И это необходимо прежде всего 
для нас, нормотипичного общества, для 
духовного и морально-нравственного 
совершенствования.

Е. Высоцкая
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Мир профессий ЛГТУ

Четвертый сезон интеллектуальной олимпиады 
«Профессионариум» завершился 17 февраля 2023 года 
в Точке кипения ЛГТУ.

Рабочая встреча

Встреча «Кадры для предприятия» прошла  
в МБУ «Технопарк-Липецк» 28 февраля 2023 года. Подготовку 
кадров обсудили представители образования, власти и бизнеса.

Участниками этого сезона стали учащие-
ся выпускных классов из школ Грязинского, 
Данковского, Елецкого, Задонского и Ча-
плыгинского районов. Цель олимпиады – 
популяризация рабочих и инженерных про-
фессий Липецкой области, а также создание 
возможностей для профессионального роста 
и дальнейшего трудоустройства.

Организаторами олимпиады выступают 
Управление социальной политики Липецкой 
области, портал «Работа России» и Липец-
кий государственный технический универ-
ситет. Содержательная часть олимпиады и 
ее модерация возложена на заведующую 
кафедрой менеджмента Е.С. Маркову и за-
местителя директора института социальных 
наук, экономики и права по внеучебной ра-
боте Д.С. Глотова.

Отборочный тур стартовал в январе  
2023 года в каждом из районов Липецкой 
области. Он включал пять игр, в которых 

участвовали 30 команд. Традиционно после 
отборочного тура состоялись полуфиналь-
ные и финальное состязания. Отборочный 
и финальные туры проводились в формате 
квиз-игры. Команды-полуфиналисты проя-
вили свои творческие способности в созда-
нии видеоролика на тему «Моя профессия», 
также участники «Профессионариума» смог-
ли посетить профильные предприятия с оз-
накомительными экскурсиями.

По итогам финальной игры почетное 
третье место заняла команда «Технари» 
из гимназии № 11 г. Ельца.  На позицию 
выше поднялась команда «Профессора» 
из школы п. Рощинского Чаплыгинского 
района. Золото олимпиады, а также смарт-
колонки для каждого участника выиграла 
команда «Профессионалы» школа № 12  
г. Грязи. Все финалисты 4-го сезона 
получили ценные подарки, грамоты и 
сладкие призы от организаторов.

Интеллектуальная олимпиада «Про-
фессионариум» уже стала традиционным 
мероприятием Липецкого государственного 
технического университета, которое радует 
своих участников не только ценными подар-
ками, но и новыми знаниями о профессиях и 
предприятия Липецкого региона.

Кафедра менеджмента

Открыли мероприятие и поприветство-
вали липецких предпринимателей директор 
МБУ «Технопарк-Липецк» Андрей Рясков и 
начальник Управления экономического раз-
вития Липецкой области Кирилл Дождиков.

Начальник отдела связей с обществен-
ностью ЛГТУ Ирина Маликова рассказала о 
постоянной работе вуза с предприятиями 
Липецка. В пример привела подготовку ре-
бят для кейс-чемпионатов, после которых 
их с удовольствием приглашают на работу 
самые передовые предприятия, в том чис-
ле из других регионов. Ирина Николаевна 
предложила предприятиям принять уча-
стие в Дне открытых дверей и презентовать 
рабочие места для профориентации абиту-
риентов и их родителей и в ярмарке вакан-
сий, которая пройдет в апреле.

О возможностях получения работода-
телями государственной поддержки рас-
сказала заместитель директора ОКУ «Центр 
занятости населения Липецкой области» 
Светлана Романюк. О работе с предприя-
тиями также рассказали представители  
ЛГПУ им. П.П. Семенова-Тян-Шанского, 
ЕГУ им. И.А. Бунина, Центра опережающей 
профессиональной подготовки Липецкой 
области, а также представителей липецких 
учреждений среднего профессионального 
образования и регионального отделения 
Всероссийского общества глухих.

Начальник Управления инвестиций и 
инноваций Евгения Локтионова отметила 
важность двустороннего движения учебных 
заведений и работодателей по направле-
нию друг к другу. Только так можно достичь 

цели по обеспечению предприятий высоко-
квалифицированными специалистами.

Предприятия получили информацию и 
справочник работодателя с программами 
государственной поддержки работодате-
лей, вариантами подготовки и перепод-
готовки специалистов образовательными 
учреждениями региона. Однако главным 
результатом мероприятия станет индиви-
дуальная работа предприятий и образо-
вательных организаций, которая получит 
новый импульс после данной рабочей 
встречи.

И. Маликова

КАРЬЕРА
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ПРОСВЕЩЕНИЕ

Мастер-класс по креативности

Мастер-класс по созданию социальной рекламы для юных 
журналистов Детского медиацентра Центра дополнительного 
образования провела начальник отдела связей 
с общественностью ЛГТУ Ирина Маликова.

Участники получили информацию о 
видах социальной рекламы, секретах её 
эффективности и необходимости исполь-
зования шок-контента. Закрепили знания 
мозговым штурмом, на котором определяли 
целевую аудиторию и искали креативные 
идеи рекламы социальной направленности. 

В качестве примеров использовали работы 
конкурса социальной рекламы «Выход», 
который ежегодно проводится в нашем уни-
верситете.

Участники с интересом включились в ра-
боту, предложив ряд креативных вариантов 
социальной рекламы на достаточно широ-

кий спектр тем, которые волнуют современ-
ную молодёжь: от иллюзорности мира соци-
альных сетей и толерантности до буллинга 
и проблем бездомных животных. Эти идеи 
могут стать основой будущих конкурсных 
работ участников.

О. Тимохина

Денди - это кто или что?

Каждый год я предлагаю своим студентам определить род 
некоторых слов. И вот что удивительно, ребята, изучившие 
поэзию солнца нашей литературы А. С. Пушкина, все как один 
пишут, что денди – слово женского рода!

Когда я пытаюсь уточнить, почему 
мои дорогие студенты так думают, они 
ничтоже сумняшеся отвечают, что слово 
«денди» означает игровую приставку, а 
следовательно, относится к женскому роду.

Ничуть их при этом не смущает, что слово 
написано с маленькой буквы, без кавычек, 
как это положено при написании названий.

Денди – это франт, модник. А значит, 
слово относится к мужскому роду!

Читаем у Пушкина по поводу его героя 
Евгения Онегина;

Как денди лондонский одет,
Он наконец увидел свет.
Что же касается игровой приставки, то ее 

название должно писаться только в кавычках 
и с заглавной (большой) буквы – приставка 
«Денди».

Интересно проследить логику студентов и 
продолжить аналогии при определении рода.

Вот какого рода слово «киви»?
Все ребята дружно отвечают, что 

среднего. Но на самом деле среднего рода 
это слово только в том случае, когда имеется 
в виду дерево, а вот если речь идет о плоде 
дерева, то слово относится к мужскому роду. 
Ну а если мы вспомним, что есть еще и птица 
киви, то должны будем констатировать, что 
слово в этом контексте женского рода! 

Эх, если такими темпами будут 
происходить изменения в нашем родном 
языке, то в скором времени слова Бетховен и 
Моцарт станут женского рода (а что, ведь это 
же собачки!), в Индии будут жить индейки, 
а в Корее – корейки, а слово «тапка» (что, 
между прочим, совершенно верно) будет 

использоваться в мужском роде (многие 
уже говорят «тапочек» вместо нормативного 
«тапочка»).

С. Качалова
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ПРАВОСЛАВНАЯ СТРАНИЦА

В погоне за снежным человеком

27 февраля нынешнего года начинается Великий пост. 
Для нас — время молитв и раздумий о жизни, о том, что, как велит 
Господь, следует и что не следует. Трудные дни, но в то же время 
православному человеку многое становится легче, если только он 
правильно проживет непростое это время. 

Татьяна Артемьева, прихожанка прихода храма преподобного Сергия Радонежского
Все материалы рубрики «Православная страница» можно прочитать на сайте нашего храма:

 http://svetlijhram.ru/articles/articles.shtml

А Пасху, светлое Христово Воскресение, 
мы в этом году будем встречать 16 апреля.

Вот я и решила написать для читателей 
«Политехника» заметки, казалось бы, стран-
новатые. Но все-таки это о том, как жить.

...История многолетней давности. 1985-й 
год. Представьте себе редакцию молодежной 
газеты. Мурманск. Сижу, пишу материал. 
Вдруг на пороге нашего кабинета – главный 
редактор. А у него улыбка была особая: мол, 
такое сейчас покажу – ахнете! Смеется:

— Загляните ко мне в кабинет.
Иду. Захожу и вижу: лежит на письменном 

столе снятая с аппарата телефонная трубка. И 
хоть тихо слышно из трубки, но голос прямо 
отчаянный. Редактор с улыбкой подает ее мне.

— Дмитрий Александрыч, – сразу узнаю 
срывающийся голос нашего фотокорреспон-
дента Сергея, – его уже видели пятнадцать 
человек!

Кого его – поняла сразу. Два наших 
Сергея (пишущий и фотографирующий) 
отбыли вчера в командировку, в далекий 
поселок, где уже собрался чуть не весь 
журналистский beau monde*: там объявился 
– ни больше, ни меньше – снежный человек. 
Вести были настойчивые. Кто-то обнаружил 
на снегу огромные следы, другой утверждал, 
что видел широкую спину, обросшую белыми 
волосами. В поселок потянулись журналисты 
уже и из Москвы.

Мудрый наш редактор на всё это никак не 
реагировал. Но вот уже специальным верто-
летом в поселок доставили корреспондентов 
главного информационного агентства стра-
ны – ТАСС. Тогда  наш Дмитрий Александро-
вич сказал, усмехаясь, двум Сережам:

— Поезжайте и вы, ребята. Может, байку 
какую привезете...

Так вот чей телефонный звонок 
предложил мне послушать наш Саныч!

— Пятнадцать человек!..– надрывался 
наш фотокорреспондент.

«...На сундук мертвеца!» – пронеслось во 
мне из Стивенсона.

— Вот видишь! – сочувственно улыбаясь 
в сторону телефона, сказал Дмитрий 
Александрович. Потом взял у меня из 
рук трубку и что-то принялся объяснять 
звонившему Сергею. Я тихонько вышла из 
кабинета редактора.

И, представьте, самый лучший и верный 
материал был опубликован в нашей газете! Со 
временем всем другим изданиям пришлось 
вслед за первыми лихими репортажами 
напечатать что-то вроде опровержения. 
Прибывшие в заполярный поселок зоологи 
выяснили, что это белый медведь слишком 
близко подошел к домам.

О чем же писали в нашей газете мои кол-
леги? Что такого растолковал им по телефону 
наш незабвенный Дмитрий Александрович?

А, оказывается, жители поселка стреляли 
из охотничьих ружей, да тащили в чахлый 
тундровый перелесок горящую паклю. 
Кто-то сунул ее прямо в нос «снежному 
человеку». Выяснилось – это не снежный 
человек, а возвращавшийся с охоты местный 
житель. Кто-то на вечерний стук в дверь 
храбро распахнул ее и… огрел слепящим 
электрическим фонарем... пришедшего в 
гости соседа. В другом доме едва не спалили 
крышу. А выстрелов было столь много (в 
таких заполярных поселках чуть не все – 
охотники!), что по местному радио пришлось 
предупредить население: как бы кого не 
ранили! 

Ну, а если бы действительно появился 
снежный человек? Да его бы сто раз убили 
или сожгли! Так о чем же мы, люди, думаем? 
Умеем ли общаться с природой? И почему на 
непонятное надо отвечать агрессией? Вот что 
втолковал редактор Дмитрий Александрович 
нашим ребятам. Об этом они и написали. 

...Вспоминаю Липецк моего детства, как 
в первом классе весенним днем учительница 

повела нас в Нижний парк. Кругом – озера 
расцветших одуванчиков. Любимый мой 
цветок. Уже через пять или десять минут 
весь класс заканчивал плести веночки, а 
мальчишки еще и лихо сбивали ногами 
желтые пушистые головки – кто больше? 
Цветов оставалось еще много, но для меня это 
был погром поляны. Уничтожение живого.

В 90-е годы я увижу необычайный 
кукольный спектакль «Песня о Волге», 
поставленный Резо Габриадзе, – там Великая 
Отечественная война показана и почти на 
микроскопическом уровне, и как планетарная 
катастрофа. Там Муравьиха-мама говорит: 
«Кто же тише нас по земле ходил?!.. Всё 
посчитали... А нас... нет...» Куда деваться 
муравью, чей дом – в зоне Сталинградской 
битвы? Там солдаты погибают так страшно. 
И заплачем ли мы над погибшими людьми, 
если нам не жаль одиноких лошадей, 
ищущих друг друга после боя?..

У американского писателя-фантаста 
Рея Бредбери есть знаменитый рассказ 
«И грянул гром...». В далеком будущем у 
людей появилась возможность, заплатив 
изрядную сумму, отправиться на сафари – на 
охоту в далекое прошлое. Ведь там же такая 
живность!

И человек заплатил деньги. И получил 
ружье. Ступать можно было только по специ-
ально проложенной тропе из антигравитаци-
онного металла и стрелять лишь в помечен-
ных животных, которые всё равно погибнут. 
Но случилось – человек нечаянно сошел с 
тропы и наступил на бабочку. Редкий вид 
был уничтожен, равновесие нарушено и всё 
развитие природы и цивилизации пошло 
по-другому пути. 

Он вернулся в совсем другое будущее – 
то, из которого отбыл на сафари, уже не со-
стоялось.

Снежный человек! Ау!
* beau monde (фр.) — высший свет.

http://svetlijhram.ru/articles/articles.shtml
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Внимание, 
конкурс!

ЛГТУ объявляет о начале приема заявок 
на участие в конкурсе «Олимпиада по лите-
ратуре - 2023», приуроченном к 200-летию со 
дня рождения А.Н. Островского для обучаю-
щихся нашего вуза.

Испытания проводятся с целью повы-
шения качества подготовки квалифици-
рованных специалистов, стимулирования 
учебно-познавательной и учебно-исследо-
вательской деятельности обучающихся, раз-
вития творческих способностей у молодежи, 
создания необходимых условий для под-
держки одаренных обучающихся, ориенти-
рованных на продолжение академической и 
профессиональной карьеры.

К участию в олимпиаде приглашаются 
студенты, обучающиеся по программам ба-
калавриата, специалитета, а также среднего 
профессионального образования и маги-
стратуры.  Подать заявку можно до 10 марта  
2023 года.

Сроки проведения олимпиады:
• первый этап с 11.03.2023 по 25.03.2023 г. 
• второй этап с 06.04.2023 по 20.04.2023 г.

«Выход» 
на старт!

С 20 января открыт прием работ на ХVI 
Международный фестиваль социальной ре-
кламы «Выход».

Стать участниками фестиваля могут все 
неравнодушные молодые люди – авторы 
творческих работ на социально-значимые 
темы, представившие свои работы в срок до 
30 апреля 2023 года. Конкурс традиционно 
включает номинации: наружная и печатная 
реклама, видеореклама, аудиореклама и 
PR-проект.

Рекламные и PR-проекты могут быть по-
священы следующим темам:
• Педагог – это звучит гордо!
• Проблемы семьи и детей 
• Экомир 
• Творите добро!
• Здоровый образ жизни.
• Жить надо трезво.
• Соцсети или где вы, наши дети? 
• Дорожные войны (профилактика ДТП).
• Мы против преступности и коррупции.
• Народ-победитель!

Приглашаем 
к участию!

30 марта  2023 года состоится III Между-
народная научно-практическая конференция 
«Ключевые позиции и точки развития эконо-
мики и промышленности: наука и практика», 
с проведением пленарной сессии и инте-
рактивной площадки «Ключевые позиции 
и точки развития экономики, социальной 
сферы и промышленности для обеспечения 
долгосрочного устойчивого развития России 
и регионов» и панельных секционных за-
седаний – экспертных и проектных сессий 
«Институциональные трансформации управ-
ления социально-экономическими система-
ми в различных сегментах экономики: наука 
и практика».

Организатором конференции выступают: 
Министерство науки и высшего образования 
РФ, Институт социальных наук, экономики и 
права ФГБОУ ВО «Липецкого государственно-
го технического университета».

Конференция пройдет в дистанционном 
формате.

Подробнее о фестивале  
и порядке приема 
работ читайте  
в Положении.

Подробнее о порядке 
проведения конкурса  
читайте в Положении.

Подробнее  
о конференциии 
читайте  
в информационном 
письме.


